
Голосуем за выдвинутых 
кандидатов

27 февраля с. г. наш народ выбирает своих лучших сынов и доче
рей в Верховный Совет ЭСС-Р и местные советы депутатов трудя
щихся. Согласно Конституции С ССР и положения о выборах, вы бо
ры проходят на основе всеобщего равного и прямого избирательно
го права при тайном голосовании.

Положение о выборах обеспечивает для каж дого гражданина Со
ветского Союза все условия для выполнения его гражданского дол
га — участия в выборах.

Советская избирательная система в корне отличается от избира
тельных систем буржуазных стран. Это отличие столь ж е велико, 
как велико отличие советского общественного и государственного 
строя от капиталистического. В капиталистических странах между 
формальным провозглашением прав и фактическим положением — 
глубокая пропасть. П ровозглаш ая формально всеобщее право на го
лосование, буржуазные избирательные законы фактически аннули
руют путем различных ограничений это право в отношении трудя
щихся масс. Так, в капиталистических странах имеются имуще
ственные, расовые и национальные, возрастные, обр азова
тельные цензы, ценз оседлости и другие цензы, на основании ко
торых большая часть населения отстраняется от участия в выборах 
и тем самым аннулируется и всеобщее право голоса. Например, в 
США и Англии действует имущественный ценз, который не дает 
возможности трудящимся выдвигать своих кандидатов в органы го
сударственной власти. В СШ А не имеют права голоса миллионы 
негров, во многих странах лишены права голоса военнослужащие, 
женщины и т. д. В капиталистических странах трудящиеся не могуг 
пользоваться правом голоса и потому, что там царит насилие, под
куп, обман, запугивание избирателей и подделка результатов выбо
ров.

Выборы в Советской стране являются истинно свободными, демо
кратическими. Демократические права и свобода советских граж дан 
надежно защ ищ аю тся положением о выборах. Все граж дане Совет
ского Сою за достигшие 18 лет, кроме умалишенных и лиц осужден
ных судом с лишением избирательных прав, независимо от расовой 
и национальной принадлежности, пола, религиозных мировоззрений, 
образования, местож ительства, социального происхождения, имущ ест
венного состояния и прошлой деятельности, имеют право голоса.

Кроме права выбирать и быть выбранным, советская избиратель
ная система предоставляет всем граж данам  возможности для актив
ного участия в подготовке и практическом проведении выборов. Т а
кая, истинно демократическая система выборов, возмож на только в 
общ естве свободного от антагонистических классов, в стране социа
лизма.

Многие члены нашего коллектива — преподаватели, служащ ие и 
студенты принимают участие в подготовке к проведению выборов в 
Верховный Совет Э С С Р и местные советы депутатов трудящихся: 
некоторые работаю т в участковых или окружных избирательных ко
миссиях, некоторые агитаторами, некоторые учавствую т в обслуж и
вании избирателей в качестве лекторов или членов круж ков сам одея
тельности.

Уже с первых дней подготовки к выборам, среди населения прово
дится широкая р аз ’яснительная работа о значении выборов. К аж 
дому избирателю необходимо р аз ’яснить преимущ ества социалисти
ческого строя перед капиталистическим, большие успехи нашей стра
ны в развитии всех отраслей народного хозяйства и обеспечении 
максимального удовлетворения материальны х и культурных потреб
ностей народа. Составной частью агитационной работы  является 
ра з ’яснение внешней политики нашей страны — политики мира, р а з ’- 
яснение усилий нашего государства в области разреж ения напря
женности в международной обстановке и укреплении мира меж ду 
народами, что полностью отвечает интересам народов всех стран.

Коммунистическая партия поставила, в настоящее время, перед со
ветским народом грандиозную задачу по подготовке к построению 
коммунизма. Выборы в Верховный Совет Э С С Р и местные советы 
депутатов трудящихся проводятся в обстановке, когда весь советский 
народ успешно реш ает задачи по дальнейшему развитию  промыш
ленности, организации резкого под’ем а сельского хозяй ства и со зд а
ния изобилия товаров широкого потребления.

Единодушно отдадим в день выборов свои голоса за  кандидатов 
блока коммунистов и беспартийных!

О НАЗНАЧЕНИИ ИМЕННЫХ СТИПЕНДИЙ 
СТУДЕНТАМ-ОТЛИЧНИКАМ ТПИ

На основании результатов весенней экзаменационной сессии 
1953/54 учебного года, приказом Министерства высшего образования 
СССР за  №  72 от 2 февраля 1955 года именные стипендии назначе
ны следующим студентам -отличникам ТП И :

СТИ П ЕН Д И И  ИМ ЕНИ И. В. СТАЛИ Н А:

1. В. МАШ ИНУ — V курс горно-химического ф-та;
2. И. КАЛ ЛИ О Н У  — V курс механического ф-та;
3. А. Отсу — V курс механического ф-та.

С ТИ П ЕН Д И И  ИМ ЕНИ М. И. КАЛ И Н И Н А : 

3. А. ОТСУ — V курс механического ф-та;
3. X, ЙОХАН НЕСУ — IV курс горно-химического ф-та. 
1. М. ПО ММ — II курс строительного ф-та;

Как работает агитколлектив ТИП
В период выборов в Верховный 

Совет ЭССР и местные советы де
путатов трудящихся ЭССР агит
коллектив и агитпункт (Ристику 
69) ТПИ обслуживает 2 избира
тельных участка с количеством 
избирателей в 4000 человек. В со
став агитколлектива, которым ру
ководит тов. Надеждин, входят поч
ти все преподаватели и лаборан
ты, а также многие студенты. 
Агитколлектив провел большую 
работу по проверке списков изби
рателей, благодаря чему наши 
подшефные избирательные участ
ки №  16 и 17, первые в Калинин
ском районе, закончили проверку. 
Лучшей агитбригадой по проверке 
списков является бригада строи
тельного факультета (партгрупп- 
орг тсв. Докелин), лучшими 
агитаторами — тов. Вильяранд 
(строительный фак-т), тов. Лаас- 
маа (судоремонтный фак-т), тов. 
Масленников (механический
фак-т), тов. Касперсон, Силланд 
(горно-химический фак-т). Но по
ступили и жалобы со стороны из
бирателей (ул. Роо 14), о том, что 
агитаторов, план работы агитпунк- 
сещали избирателей, ввиду чего 
избиратели не знают кто кандидат 
в депутаты, а также какие меро
приятия проводятся в агитпункте. 
По совету некоторых энергичных 
агитаторов, план работы агитпунк
та размножен в таком количестве, 
что его хватило для каждого аги
татора, а также размножена вы
держка из плана о массовых ме
роприятиях с тем, чтобы рас
клеить ее в домах избирателей. 
Предполагаю, что многие агитато

ры ограничились тем, что вывеси
ли эти извещения в домах — 
пусть де избиратель сам смотрит, 
что происходит в агитпункте — не 
потрудились сообщить избирателям 
о ближайших мероприятиях. 
Часть агитаторов также не позна
комили избирателей со всеми кан
дидатами избирательного округа. 
Так, например, агитатор Чухроз, 
пришел недавно в агитпункт, где 
выяснилось, что он не знает в ка
кой избирательный участок входит 
закрепленный за ним дом. Не 
знал он также кто кандидаты в 
городские и районные советы де
путатов трудящихся. Как может 
агитатор проводить агитационную 
работу в пользу кандидата, если 
он даже не знает его автобиогра
фических данных.

Основой для успешного прове
дения мероприятий в агитпункте 
являлся своевременно и содержа
тельно составленный план меро
приятий, который обсуждался с 
введением поправок на собрании 
партбюро ТПИ.

Партбюро во главе с секрета
рем тов. Э. Шмидтом уделяло 
большое внимание работе агит
пункта и агитколлектива. Успеш
ному проведению мероприятий со
действовало серьезное отношение 
к порученной общественной рабо
те лекторов-преподавателей ТПИ 
тов. Аарна, Метса, Ваабеля, Агу- 
ра и др. Ни одна лекция не была 
сорвана или задержана из-за не
явки или опоздания лектора. Лек
ции, прочитанные в агитпункте, 
были очень разнообразными: «О
международном положении», «Об

атомной энергии», «Источники 
энергии будущего». «Только совет
ский строй обеспечил полную сво
боду человека» и др. В  этом ме
сяце в агитпункте состоялся ряд 
встреч избирателей с кандидатами 
в депутаты. Из них 5 встреч с кан
дидатами в городские и районные 
советы и 2 встречи с кандидатом 
в депутаты в Верховный Совет 
ЭССР тов. Лаансалу. Встречи про
ходили очень живо и кандидатам 
в депутаты задавали ряд вопросов 
и пожеланий. Например, было вы
сказано пожелание, чтобы депута
ты, в особенности работающие на 
ответственных постах (тов. Хенд
риксон), после выборов не забы
вали своих избирателей и стара
лись с ними встречаться не толь
ко во время редких приемных ча
сов, но и на открытых собраниях, 
где избиратели могли бы изло
жить свои требования, а также 
прослушать отчет депутата о про
деланной работе. Внесено предло
жение построить в Пельгулине 
баню и открыть школу с препода
ванием на русском языке и др. 
После каждой встречи демонстри
ровалась кинокартина или проис
ходило выступление коллективов 
художественной самодеятельности.

Сейчас в агитпункте и избира
тельных участках идут последние 
приготовления по оформлению из
бирательных помещений с тем, 
чтобы ко дню выборов все было 
бы в порядке и выборы прошли 
организованно и в уютных поме
щениях.

А. Т А Л В ЕТ , 
зав . агитпунктом.

Ликвидируем немедленно задолженности
Недавно окончилась зимняя эк

заменационная сессия. На I I  этаже 
главного здания вывешены таб
лицы, в которых отмечены резуль
таты экзаменов по каждому фа
культету. Как видно из таблиц, 
лучшей оказалась группа Е-71 
(староста Майне), где фигурируют 
только оценки «хорошо» и «отлич
но». Хорошо сдали экзамены сту
денты группы 0-71 горно-химиче
ского факультета и др.

Как ярко бросаются в глаза 
кружки обозначающие неудовлет
ворительные оценки! Их можно най
ти, к сожалению, во многих груп
пах.

На строительном факультете во 
время зимней сессии самой слабой 
была группа Е-33. Почти 50% 
группы получили неудовлетвори
тельные оценки по сопротивлению 
материалов. А мог ли экзамен 
удасться, если в течение семестра 
этому тяжелому предмету со сто
роны студентов уделялось так ма
ло внимания. Преподаватель тов. 
Оллнк отметил, что формально 
студенты вызубрили предмет, зна
ли формулы, но практически их 
применять не умели. За три пред
экзаменационных дня выучить 
предмет было невозможно. Самы
ми слабыми студентами в группе 
оказались Таммик и Тиканд. Боль

шой процент неудовлетворитель
ных и удовлетворительных оценок 
наблюдается и в группе Е-13. У  
студентов Нурк,' Тыниссаара, Те- 
дера, Кревальда и Рыхака по две 
двойки.

На всех факультетах много неу
довлетворительных оценок, в ос
новном, встречаются по начерта
тельной геометрии, а также по 
высшей математике.

Студент механического факуль
тета группы ММ-31 Лилл до сере
дины прошлого семестра ликви
дировал долги весенней сессии. 
Из-за этого у него в текущей ра
боте образовались пробелы и в 
минувшей сессии он получил 
опять 3 неудовлетворительных 
оценки; Плохо сдали экзамены и 
студенты группы МС-32 Бурмей- 
стер и Котли, на счету у которых 
по 2 неудовлетворительных оцен
ки. В  группе ММ-35 должниками 
являются Рудьяк, Шелепов, Повет- 
ска я и др.

Инженерно-экономический фа
культет, в основном, сдал экзаме
ны удовлетворительно, хотя в 
группе ИМ-11 не смогли сдать эк
замены по начертательной геомет
рии 5 студентов (Ильвес, Линн, 
Муруметс и др.).

Слабее по результатам экзаме- 
нов-судоремонтный факультет: по

П Р Е М И Р О В А Н И Е  Л У Ч Ш И Х  
И С С Л Е Д О В А Н И Й

В смотре научных работ сту
дентов высших учебных заведений 
г. Таллин в 1954 году приняли 
участие 3 вуза, среди них и Тал
линский политехнический институт.

Итоги смотра показали, что ра
бота студенческих научных круж
ков в истекшем году характеризо
валась дальнейшим количествен
ным и качественным ростом. Уве
личилось число студентов участ
вующих в научной работе. Многие 
студенческие научно-исследова
тельские работы имеют народно
хозяйственное значение.

Придавая большое значение 
дальнейшему повышению уровня 
студенческих научно-исследова
тельских работ, Министерство выс
шего образования СССР награди
ло почетными грамотами целый 
ряд научных работ студентов Тал
линского политехнического инсти
тута.

С точки зрения внедрения в про
изводство, большое значение имеет 
коллективная работа студентов 
Мяэотс, Галинского и Угоднико- 
вой «Исследование точности обра
ботки, анализ настройки и опреде
ления жесткости системы при ра
боте на расточных и многорезцо

вых станках» и исследование сту

дента Этверка «Исследование ре
жима работы подкамерной лодки 
при производстве листового стек
ла».

Хороших результатов добились 
также студенты Гроссберг и Сихи- 
веер в работе: «Исследование мо
дели ГЭС  «Тырва».

 ̂ В работе студентов Лейбура и 
К  у у с е к я н д а « С б о р н о м о н ол и т н ы е
предварительно-напряженные же- 
лезо-бетонные конструкции» под
робно разработаны актуальные 
жизненные проблемы.

Кроме перечисленных работ, 
премировано много других. Среди 
них работа студента Волкова: «Ка- 
талистическая ароматизация слан
цевого бензина», работа студента 
Иыуду «Новый метод измерения 
угла между ЭДС и напряжением 
у синхронного генератора», работа 
студентов Ыннеспалу и Карбе: 
«Применение метода Ковалева на 
Московских и Таллинских тек
стильных предприятиях», работа 
студентов Юдейкина и Шихманте- 
ра «Пневматический аппарат для 
очистки корпусов судов» и др.

Почетными грамотами Мини- 
высшего образования 

СССР были награждены 15 работ 
студентов ТПИ.

три неудовлетворительных оценки 
имеют Левская (Л-31), Пихлак 
(Л-33) и др.

На горно-химическом факульте
те встречаются неполадки в ос
новном на первом курсе. В груп
пе КС-12 остались должниками 
Лаане, Иллак, Халлик, Пулк, В 
группе 0-11 более слабыми сту
дентами оказались Апдрессон и 
Карр о.

Как показала практика, не все 
должники заботятся о скорой лик
видации задолженности. Под пред
логом ликвидации задолженностей 
отсутствуют с лекцией, что ведет 
к образованию пробелов в работе, 
которые в свою очередь способст
вуют возникновению новых задол
женностей на следующей экзаме
национной сессии.

Ни деканы факультетов, ни все 
прикрепленные преподаватели не 
приняли решительных мер к быст
рейшей ликвидации задолженно
стей.

В этом направлении плохо рабо
тают и комсомольские и другие 
общественные организации.

Такое равнодушие со стороны 
должников и всего нашего кол
лектива ничем не оправдано. Не
обходимо мобилизовать все силы 
для немедленной ликвидации за
долженностей.

Р. Л И Б Л И К  (Е -41).

Остается пожелать, чтобы число 
студентов, занимающихся научной 
работой, еще более возросло.

Одновременно необходимо доби
ваться того, чтобы каждая наша 
научно-исследовательская работа 
была бы направлена на решение 
вопросов, необходимых для разви
тия нашего народного хозяйства.

М. РЯ Н Н А Т (КВ-42).

В Е Ч Е Р  О Т Д Ы Х А  
С Т У Д Е Н Т О В

7 февраля с. г. в Доме Офице
ров Балтфлота состоялся общего
родской студенческий вечер. Вечер 
был одним из приятнейших меро
приятий во время каникул.

С докладом на студенческом ве
чере выступил заведующий отдела 
науки и культуры Ц К  К П Э  т. Инти.

После торжественной части, со
стоялся большой концерт, в кото
ром приняли участие заслуженный 
артист ЭС С Р Г. Отс, Г. Подель- 
ский и коллективы самодеятельно
сти различных учреждений.

Из коллективов самодеятельно
сти ТП И  выступал мужской хор и 
члены танцевального коллектива.

После концерта состоялись тан
цы в сопровождении эстрадного 
оркестра Дома офицеров флота.

Студенческий вечер можно счи
тать вполне удавшимся.

И. Т А М М  (КС-32).



Б уд ен  учиться на н н б ш  прошлого с а п с т р а
Зимняя сессия на горно-химиче

ском факультете дала более сла
бые результаты, чем в прошлом 
году. Увеличился процент как 
неудовлетворительных, так и удов
летворительных оценок. 18 студен
тов имеют задолженности. Если 
проанализируем причины, вызвав
шие ухудшение результатов рабо
ты, то увидим, что оценки факуль
тета снизил низкий уровень рабо
ты второго курса. Если обычно 
студенты второго курса уже при
обретают некоторый опыт учебы в 
высшей школе, сдают экзамены на 
более высокие оценки, чем на пер
вом курсе, то в этом году обста
новка изменилась.

Из группы КС-32 не допущены 
были к экзаменам 2 студента, так 
как у них имелась задолженность 
по зачетам. У остальных — резуль
таты экзаменов оказались следую
щими: отличных оценок — 16%,
хороших — 32%, удовлетворитель
ных 47% и неудовлетворитель
ных — 5%. Результаты экзаменов 
группы 0— 31 были еще ниже: от
личных оценок— 12%, хороших — 
29%, удовлетворительных — 56% 
(!? ). Из 22 студентов группы — 6 
студентов (Аллинг, Аннус, Яанус, 
Никкер, Поомасас и Сорок) сдали 
все четыре экзамена только на удов
летворительно. Нехватило у этих 
студентов способностей или отсут
ствовало у них желание для полу
чения более высокой оценки? 
Можно предполагать, что отсутст
вовал интерес к более серьезному 
изучению предмета, чем это нужно 
для получения удовлетворительной 
оценки, а одновременно и стипен
дии.

На I курсе общие результаты 
экзаменов были лучше, чем в 
прошлом году. Хорошо закончили 
сессию студенты групп К -15 и 0-15. 
В этих группах неудовлетворитель
ных оценок не было и около 75

процентов экзаменов было сдан< 
на «хорошо» и «отлично». Недо
статком в работе этих групп явля
ется малый интерес, проявленный 
к техническому черчению. Отлич
ные оценки по этому предмету по
лучили отдельные студенты, тогда 
как большинство имело «удовлет
ворительно». Технического черче
ния нельзя недооценивать инже
неру: владеть умением чертить
необходимо. Не верится, что сту
дент, который сдал все экзамены 
на «отлично» не смог бы при ста
рании получить по техническому 
черчению больше чем удовлетвори-! 
тельную оценку. Самой слабой на 
первом курсе оказалась группа 
0— 11. Одна треть всех неудовлет
ворительных оценок факультета 
приходится на эту группу. Студен
ты Адрессон и Туулинг получили 
3. Корро — 2 неудовлетворитель
ных оценки. Неудовлетворительные 
оценки экзаменов не оказались 
неожиданностью для этих студен
тов. В осеннем семестре они были 
«передовиками» по пропускам без 
уважительных причин.

Больше всего затруднений до
ставили высшая математика и 
русский язык. Более 30(,/о неудов
летворительных оценок пришлось 
на высшую математику и более 
95,э/о из своевременно не сданных 
зачетов — по русскому языку. 
Изучение языка требует последо-. 
вательной и систематической ра
боты в течение всего семестра. 
Нельзя надеяться, что за послед
ние недели семестра можно ликви
дировать пробелы прошлых не
дель. Основной задачей в весен
нем семестре является исправле
ние учебной дисциплины. Необхо
димо серьезнее отнестись к зада
ниям учебной программы и как 
можно лучше сдать весеннюю сес
сию. Для выполнения этого тре- 

! бования необходимо всем должни

кам ликвидировать в первые же 
недели весеннего семестра свои 
долги. Многие студенты должны 
изменить свое отношение к изу
чению русского языка и система
тической работой добиться пред
посылок для успешной сдачи за
четов и экзаменов весеннего се
местра.

К сожалению, не все студенты 
умеют ценить те большие возмож
ности, которые нам предоставлены 
для приобретения высшего образо
вания. Большая часть студентов 
группы 0— 21 опаздывала на за
нятия. Задолжники группы Ан- 
дрессон и Карро вместо того, что
бы готовиться к экзаменам не яв
лялись на занятия. На первой лек
ции по русскому языку из полови
ны группы присутствовал только 
1 человек. Таким небрежным отно
шением к занятиям эти студенты 
добьются того, что их исключат из 

| института за слабую успеваемость.

Опоздания на занятия наблюда
лись и в группах КС— 22, 0— 41 и 
0—81. Студент йоости из группы 
0—81 уже получил в приказе ди
ректора замечание за отсутствие 
без уважительных причин.

Наши общественные организа
ции и преподаватели, прикреплен
ные к учебным группам, должны в 

, текущем семестре обращать боль
ше внимания на недостатки в на
шей работе и помочь повысить 
уровень учебы в отстающих груп
пах (0—21, КС— 42,0—41). Острая 
критика и, в случае необходимо
сти, оказание помощи отстающим 
должны стать теми средствами, 
которые помогут улучшить ре
зультаты работы в этих группах.

О дипломном проекте

и. о. декана 
ского факультета.

К. КАСК, 
горно-химиче-

Учение и н с т и т у т а  с е л ь с к о м у  хозяйству

Коровник в колхозе им. Соммерлинга с вентиляционной системой, 
разработанной проф. Юргенсоном.

Кафедра архитектуры и архи
тектурных конструкций ТПИ и 
весь коллектив института с удов
летворением приняли известие о 
награждении проф. Л. Юргенсона 
дипломом и медалью за участие 
во Всесоюзной сельскохозяйствен
ной выставке.

Уже ряд лет проф. Юргенсон 
занимается оказанием помощи 
сельскому хозяйству, изучая усло
вия, необходимые для постройки 
гигиеничных, теплых и сухих поме
щений для содержания скота.

В 1949 году проф. Юргенсону 
удалось впервые доказать на прак
тике, что основными факторами 
для хороших помещений для скота 
являются сухой воздух и тепло. 
Как известно, особенностью таких 
помещений является большое ко
личество водяных паров и отсутст
вие искусственного отопления. По
этому, освобождаться от излишков 
водяных паров необходимо путем 
проветривания, последнее же тесно 
связано с расходом тепла. Чтобы 
не терять слишком много тепла, 
необходимо, уменьшив теплоотдачу 
оградительных конструкций поме
щений, заботиться о нагреве све
жего воздуха и т. д. Таким обра
зом, возникает целый ряд вопросов, 
зависящих друг от друга. Проф. 
Юргенсон показал впервые, что 
чрезмерную влажность воздуха 
можно уменьшить в помещениях 
для скота Кехтнаской школы по 
подготовке руководящих колхоз
ных кадров. Самым простым спо
собом для уменьшения чрезмерной 
влажности воздуха является вы
тяжная труба, имеющая довольно 
большое регулируемое отверстие и 
находящаяся по возможности в се
редине помещения. Использование 
ее еще улучшилось, когда окна по

мещений для скота были снабже
ны особыми отверстиями для све
жего воздуха. В настоящее время, 
после многолетних исследований, 
система проветривания помещений 
для скота, предложенная проф. 
Юргенсоном, нашла всюду заслу
женное признание и применяется 
при постройке помещений для 
скота.

Одним из лучших примеров это
го является 4-рядный коровник 
совхоза им. Саммерлинга, кото
рый вмещает 200 коров. В этом ко
ровнике имеется тоже только одна 
вытяжная труба с отверстием 
2 X  2,5 м, хорошо утепленный по
толок и стены. В холодное время

свежий воздух подается через ще
ли, находящиеся под окнами, пря
мо в потолок, где он смешивается 
с более теплым воздухом и только 
тогда распространяется по всему 
коровнику. Охлаждающее действие 
поступающего воздуха помогает 
уменьшить тепловое излучение от 
внутренней поверхности стен, кото
рое тем больше, чем меньше про
пускают стены тепло.

Практические измерения и на
блюдения в помещениях для скота, 
показали, что практика полностью 
подтверждает теорию, что является 
очень важным для каждой научной 
работы.

Постановлениями сентябрьского 
пленума ЦК КПСС в 1953 г. и 
япварьского пленума ЦК КПСС в 
1955 г. предусмотрена постройка 
большого количества помещений 
для скота и улучшение имеющих
ся. В проведении в жизнь этих 
Постановлений играют довольно 
значительную роль работы проф. 
Юргенсона, Разработка и исследо
вание условий рациональной по
стройки помещений для скота с 
точки зрения развития нашего жи
вотноводства являются для проф. 
Юргенсона государственной зада
чей и задачей близкой к сердцу.

Об этом говорит и ряд опубли
кованных им работ по вопросам 
проектирования, строительства и 
улучшения помещений для скота.

X. ОРУВЕЕ.

Каким должен быть дипломный 
проект? Мнения в данном случае 
расходятся: одни считают, что та
кой проект должен быть научно-ис
следовательской работой, а другие 
— что дипломный проект должен 
быть таким же, каким является 
обычный проект, выполняемый в 
проектной организации.

Для получения правильного от
вета на указанный вопрос необхо
димо определить цель и место ди
пломного проекта в общем цикле 
подготовки к инженерной дея
тельности, кончающего институт 
студента.

Студент, подошедший к диплом
ному проектированию, изучил в 
институте определенное количе
ство дисциплин, которое, даже в 
случае . узкой специальности, 
остается, все-таки внушительным. 
Указанное диктуется необходи
мостью дать будущему инженеру 
широкий кругозор в той области 
техники, где он специализируется. 
Кроме того, знания и навыки, по
лученные в институте, должны 
дать студенту тот фундамент, опи
раясь на который он сможет в 
дальнейшем — считаясь с его лич
ными наклонностями и сложив
шимися условиями — выбрать се
бе тот или иной вид инженерной 
деятельности: научно-исследова
тельский, проектный, непосредст
венно конструкторский, или-же ра
боту по эксплуатации установок. 
Указанный об’ем знаний и навыков 
является исходным, обязательным 
минимумом для инженера — на
учного работника, проектировщика 
и т. п.

В дипломном проекте студент 
должен показать свою способ
ность применять и развивать 
знания и навыки, приобретенные в 
институте. Следовательно, если ди
пломный проект в основном дол
жен дать студенту навыки проек
тировщика, то, с другой стороны, 
он должен включить также эле
менты исканий нового в технике.

Выявим, в свете сказанного, не
достатки дипломного проекта типа 
«чисто научно-исследовательского 
характера» и типа «чисто проект
ной организации».

Научно-исследовательская тема 
дает дипломанту навыки только 
научного работника. Кроме того, 
из-за сравнительно малого вре
мени, которым располагает динло-

мант, не представляется возмож
ным работа над темой в достаточ
ной степени комплексной, и даю
щей дипломанту широкий круго
зор по специальности.

Недостатки дипломного задания 
типа проектных организаций суть 
следующие: рядовому начинающе
му инженеру —  а на большее ди
пломант в принципе претендовать 
не может — выделяется сравни
тельно малая по об ’ему и не даю
щая комплексного и широкого 
кругозора, часть проекта. Кроме 
того, в проекте выбираются только 
такие оборудование и аппаратура, 
которые уже освоены заводами. 
Такие проекты зачастую не отра
жают новейших веяний в технике, 
веяний которые еще не успели 
найти отражение на оборудовании, 
выпуска ем ом за вода мн.

В стенах института обычно не 
удается создать дипломанту усло
вий, в которых работает инженер 
в проектном бюро. Отсюда логи
чески напрашивается мысль: если 
сторонники проекта такого типа 
правы, то для выполнения диплом
ного проекта, студентов, вообще, 
надо направлять в проектные ор
ганизации.

В данном случае, неприемлемы 
возражения против применения 
новейшей, еще не освоенной на 
производстве, техники, основанные 
па затруднениях технико-экономи
ческого характера, с которыми 
придется столкнуться при этом ди
пломанту. Мы считаем, что дипло
мант должен смело глядеть 
вперед, п нет нужды при выполне
нии такого проекта в получении 
экономических расчетов с точ
ностью до одной копейки.

Подитожпм сказанное. Диплом
ный проект должен отвечать сле
дующим требованиям:

1. Тема дипломного проект 
должна быть, в рамках данной 
специальности, достаточно ком
плексной, по, считаясь со сравни
тельно ограниченным располага
емым временем, пет необходимо
сти в разработке проекта до мель
чайших деталей.

2. Дипломный проект, являясь и 
основном проектной работой, дол
жен при этом отразить новейшую 
технику и, следовательно, может 
иметь также элементы научно-ис
следовательского характера.

Доцент С. Вуачндзе.

В С Т У П А Й Т Е  в  ч л е н ы  
Л И Т Е Р А Т У Р Н О Г О  К Р У Ж К А

Хорошие погоды способствуют занятиям, лыжным спортом.
На снимке группа студентов строительного факультета на лыжах.

Фото X, Хаагма,

СПОРТСМЕНЫ
В НЕ

Литературный кружок является 
очень молодым, можно сказать, на
ходится еще в стадии создания.

Задачей кружка является: про
будить в студентах более глубо
кий интерес к литературе и раз
вить их литературные способности. 
Для этого необходимо', чтобы в ра
боте кружка" приняли участие за
интересованные этим студенты. В 
настоящее время кружок насчиты
вает 26 членов, и 20 из них зани
маются творческим трудом. Если 
бы в кружке занимались все ин
тересующиеся литературой и са
мостоятельным творчеством сту
денты, можно было бы организо
вать секцию собственного творче
ства и много другого интересного.

В плане работы кружка органи
зация вечера встречи с писателями 
Хинт, Шмууль, Вааранди (в прош

лом семестре состоялась встреча с 
У. Лахтом). Кроме того, намечено 
проведение совместных вечеров 
разбора литературных произведе
ний, на которых члены кружка 
научатся свободно излагать свои 
мысли, обосновывать свои взгляды
И Т. д.

Предварительно намечено на 
Щ III. 55 г. обсуждение произведе
нии Стендаля «Красное и черное» 
и А. Хинта «Берег ветров». Шеф 
кружка поэт Владимир Беекман 
предоставляет кружку для разбора 
рукопись своего романа из жизни 
студентов.

1-го марта истекает срок кон
курса литературных произведений. 
Надеемся, что это мероприятие 
привлечет в литературный кружок 
новых членов.

Правление кружка.

Большинство наших студентов — 
спортсменов успешно сдали экза
менационную сессию. Члены сбор
ных команд института тов. Т. Лаур, 
Тийдеманн, Л. Герасимова, Р. Та- 
васт, А. Таэ, К. Эрм, Л. Мин- 
тель и др. сдали свои экзамены 
только на «отлично».

В период зимних каникул ка
федра физической культуры и 
спорта организовала для 40 спорт
сменов 7-диевиий зимний лагерь 
на турбазе в Аэгвииду-Нелиярве. 
В лагере принимали участие толь
ко передовые студенты.

Выехали из Таллина, правда, в 
дождливую погоду, но с хорошим 
настроением. Чем дальше уходил 
поезд, тем больше становилось 
снега и многие пожалели, что не 
взяли с собой лыж.

Староста лагеря, преподаватель

физкультуры тов. Сульг, познако
мил участников со внутренним рас
порядком лагеря п планом меро
приятий. Во время пребывания в 
лагере, среди других мероприятий, 
была организована дружеская 
встреча но волейболу с командами 
Я педас ко го сел ьскох озя йстве!того 
техникума, победителями в кото
рой вышли женская и мужская 
команды ТПИ.

Интересным был лыжный поход 
на гору Валгехобусе. Все хорошо 
справились с почти 20 км лыжным 
походом.

Вечера самодеятельности, раз
личные игры, соревнования по на
стольному теннису, биллиард и 
танцы помогли разнообразить дни,

Быстро пролетели каникулы и 
отдохнувшими начали студенты •" 
спортсмены новый семестр.

X. ЭРМ.
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